



N°99

Janvier
2025

« L'éducation est la voie pour construire l'avenir et la prospérité »
Citation Cambodgienne

ÉDITO :

L'année 2025 vient de commencer, et avec elle, la promesse de nouveaux commencements, de projets à bâtir et de rêves à réaliser. L'énergie de la rentrée scolaire est encore dans l'air, avec son lot d'enthousiasme, de résolutions et d'espoirs partagés. C'est un moment où chacun, qu'il soit enfant du foyer, enseignant, membre de l'équipe encadrante et expatrié s'engage dans une nouvelle aventure.

Pour certains, cette période est synonyme de progrès et de possibilités infinies, mais pour d'autres, notamment les enfants dans des contextes de précarité, la réalité de la rentrée peut être bien différente.

Au Cambodge, malgré les progrès réalisés ces dernières années, des milliers d'enfants restent vulnérables. Abandonnés, exploités ou encore victimes de violences, ces jeunes âmes ont besoin de notre attention collective.

Les actions pour améliorer leur situation doivent se poursuivre, qu'il s'agisse de lutter contre le travail des enfants, de favoriser l'accès à l'éducation ou d'offrir une protection digne aux plus démunis. Dans un monde où les inégalités persistent, la lutte pour les droits de l'enfant ne doit jamais faiblir.

Cette nouvelle année doit être un point de départ pour renforcer notre engagement. Que ce soit par des actions concrètes, des sensibilisations ou des soutiens financiers, nous avons tous un rôle à jouer pour garantir un avenir meilleur à ceux qui en ont le plus besoin. La rentrée scolaire, c'est aussi l'opportunité de rappeler que l'accès à l'éducation et à la protection est un droit fondamental pour tous les enfants, partout dans le monde.

Malo Parchard, Salariée du siège

SOMMAIRE

- Page 1
Éditorial
- Page 2
Brèves du trimestre
- Page 3
Evènements
- Page 4
Animation
- Page 5
Education
- Page 6
L'équipe au Cambodge
- Page 7 & 8
Evènements en France

LEXIQUE

- FA : Filleuls Autonomes
- FI : Filleuls Isolés
- MF : Maison Familiale
- FP : Formation Professionnelle
- CSS : Centre de Soutien Scolaire

BRÈVES DU TRIMESTRE : DE OCTOBRE À DÉCEMBRE 2024



25 octobre : Journée du volontariat à France volontaire Phnom Penh

du 21 au 27 octobre :
-Summer camp : 1 semaine sur les 7 merveilles du monde



27 octobre : Voyage à Battambang



Novembre : Ateliers stratégiques avec visite de Malo



23 juillet : Sortie en montagne



6 novembre : Rencontre annuelle des étudiants



8 novembre : Festival de l'eau et sortie à la piscine

FOYER LATASTE

ENSEMBLE, OFFRONS UN FOYER ET UNE EDUCATION

EN PARRAINANT, VOUS GARANTISSEZ QUE 90 % DES DONS SONT DIRECTEMENT ALLOUÉS AUX ENFANTS

Enfants parrainés : 66 sur 113



40€ / mois
soit
13,60 € / mois *

Parrainage



Après déduction d'impôts

+33 6 07 56 50 25 <https://acliatoste.org/>

APPEL AUX PARRAINAGES

Nous avons besoin de votre soutien plus que jamais pour faire grandir notre réseau de parrains .

Grâce à vous, de nombreux enfants qui vivent au Foyer Lataste bénéficient d'un environnement sécurisé et bienveillant. Cependant, **47 enfants ont encore besoin de financement pour garantir leur bien-être!**

Parlez-en autour de vous : famille, amis, collègues, réseaux sociaux... Vous êtes nos meilleurs ambassadeurs ! Partagez votre témoignage et nos actions Invitez à découvrir notre travail : si vous souhaitez en savoir plus sur notre programme de parrainage, nous serions ravis de discuter avec vous et vos contacts pour répondre à leurs questions

Article rédigé par Malo Parchard, salariée du siège



LA JOURNÉE DES DROITS DE L'ENFANT

LA JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DE L'ENFANT, CÉLÉBRÉE CHAQUE ANNÉE LE 20 NOVEMBRE, EST L'OCCASION DE RAPPELER L'IMPORTANCE DE PROTÉGER ET DE PROMOUVOIR LES DROITS DES ENFANTS PARTOUT DANS LE MONDE. INSTITUÉE PAR LES NATIONS UNIES EN 1959, CETTE JOURNÉE VISE À SENSIBILISER L'OPINION PUBLIQUE SUR LES ENJEUX LIÉS À L'ENFANCE, À DÉNONCER LES VIOLATIONS DE LEURS DROITS ET À SOULIGNER LES EFFORTS ACCOMPLIS POUR GARANTIR À CHAQUE ENFANT UN AVENIR MEILLEUR.

Dans un pays gangrené par toutes les formes de maltraitance contre les enfants (violences physiques, psychologiques et sexuelles), les autorités cambodgiennes ont accepté les recommandations formulées par le Comité des droits de l'enfant des Nations unies en 2021.

Le Cambodge a beaucoup investi dans la protection sociale depuis la pandémie. Si le gouvernement a fait des progrès importants dans ses efforts pour améliorer la vie des enfants au Cambodge au cours de la dernière décennie, près de 18% des Cambodgiens vivent encore en dessous du seuil de pauvreté, et près de la moitié de la population cambodgienne âgée de 0 à 17 ans répond à la définition de la pauvreté multidimensionnelle.

Selon la déclaration de l'UNICEF, des milliers d'enfants sont toujours en danger et la violence reste un problème majeur, avec plus de 3 millions d'enfants âgés de 1 à 14 ans qui subissent une discipline physique ou psychologique violente à la maison.

L'analyse des droits des enfants a révélé que les taux de scolarisation des enfants ont augmenté à tous les niveaux en 2021,

atteignant plus de 60% pour l'éducation de la petite enfance, 92% pour le primaire et 47% pour le premier cycle du secondaire, selon un communiqué de l'UNICEF.

Cependant, les taux d'achèvement des études sont encore très faibles, à 81%, 49% et 26% pour l'enseignement primaire, le premier cycle du secondaire et le deuxième cycle du secondaire.

Afin de répondre à ces problématiques, le gouvernement cambodgien a lancé une nouvelle stratégie intégrée visant à renforcer la protection des enfants tout en favorisant leur accès à une éducation. Cette initiative repose sur la collaboration entre différents ministères, organisations internationales et acteurs locaux pour mettre en place des mécanismes de prévention contre les violences et l'exploitation, tout en améliorant la qualité des enseignements, en réduisant les inégalités géographiques et économiques et en garantissant un environnement scolaire plus sûr et inclusif pour tous les enfants.

Cette approche globale est un pas important vers un Cambodge où les droits des enfants sont pleinement respectés et où chaque enfant peut aspirer à un avenir meilleur grâce à une éducation équitable.

LA JOURNÉE DES DROITS DE L'ENFANT: DU FOYER À LA ROCHELLE

Le 20 novembre 2024, à l'occasion de la journée des droits de l'enfance, AEC-Foyer Lataste a proposé une exposition sur les droits de l'enfant cambodgiens en France, préparée et organisée au Cambodge par Asmaou, service civique.

Cette exposition a été présentée à la salle de l'oratoire de La Rochelle lors d'une journée organisée par le Collectif Actions Solidaires afin de promouvoir le respect et les droits des enfants.

L'exposition (*voir à gauche*) a été tenue par Christine Pouget qui a animé cette activité avec les enfants périscolaire de La Rochelle sous forme de discussions et de petit quizz sur la protection de l'enfance. Une bonne occasion d'en apprendre davantage tout en s'amusant.





UNE SEMAINE INOUBLIABLE

DES MOMENTS DE PLAISIR, DE DÉCOUVERTE ET DE PARTAGE AVANT LE DÉBUT DES GRANDES VACANCES.

Cette année, le Summer Camp a été une véritable aventure autour des 7 merveilles du monde. Toute la semaine, les enfants ont voyagé à travers des activités ludiques et créatives qui leur ont permis d'en apprendre davantage sur notre monde, tout en s'amusant. Au programme : préparation de guacamole, fête avec une piñata, jeux olympiques, projections de films et même une pasta party.

Pour garder en mémoire tous ces beaux moments, nous avons réalisé une vidéo récapitulative sur le Sela Paka 11, qui a capturé l'essence de cette semaine riche en découvertes et en partage.

Ce camp a été rendu possible grâce à notre volontaire, une bénévole et un de nos chefs de projets. La semaine s'est terminée en beauté par une excursion à Battambang, où nous avons visité notre merveille du monde, avant de célébrer ensemble la fin de cette expérience inoubliable.



“ LE TÉMOIGNAGE DE JULIA: VOLONTAIRE EN OCTOBRE 2024

Lors de mon séjour au foyer Lataste, j'ai eu la chance de contribuer à deux missions très différentes.

La première consistait à créer une base de données pour l'éco-ferme, un outil clé pour organiser les ressources, les récoltes et les plantations. La seconde, réalisée avec Asmaou, a été l'organisation d'un Summer camp sur le thème des 7 merveilles du monde. Nous avons imaginé et animé des activités aussi variées que des ateliers manuels, des jeux sportifs, des moments éducatifs et même des cours de cuisine, dans une ambiance joyeuse et conviviale avec les enfants.

Ce séjour a été une expérience humaine profondément enrichissante. J'espère avoir pu contribuer à la vie du foyer, mais en réalité, ce sont eux qui m'ont énormément appris et touchée par leur joie de vivre et leur résilience.



RETOUR SUR LE WORKSHOP CONTENT CREATOR

Le workshop sur la création de contenu animé par Sokha (responsable programme étudiants), Sitha (responsable programme FI) et Asmaou, a été une belle opportunité pour les étudiants de d'approfondir leur connaissance sur le digital.

Ce workshop a permis à de nombreux élèves d'explorer une nouvelle voie, peut-être même un futur métier. Ils ont appris les bases du *storytelling*, comment utiliser les réseaux sociaux avec créativité, et aussi à se filmer pour produire du contenu engageant. Beaucoup sont repartis inspirés !

Ci-contre : Sitha et le groupe de participants au workshop



**Informations recueillies et première rédaction par Asmaou Borges, Service Civique
Remaniements par Malo Parchard, salariée du siège**

RÉSULTAT DU BAC ET RENTRÉE SCOLAIRE AU FOYER LATASTE

LE 1^{ER} NOVEMBRE LES RÉSULTATS DU BAC DES ENFANTS SOUTENUS PAR ADTJK ET AEC-FOYER LATASTE ONT ÉTÉ ANNONCÉS. UN GRAND BRAVO À NOS JEUNES ! C'EST AUSSI LA RENTRÉE SCOLAIRE ET AU CSS.

Cette année, c'est en tout de 12 de nos bénéficiaires ont passé le BAC.

- ▶ Résultat du BAC des bénéficiaires du programme FI : 5/5 de réussite dont 1 note A, 1 note B, 1 note C et 2 notes D
- ▶ Résultat du BAC des bénéficiaires du programme FA : 7/7 de réussite dont 1 note C, 2 notes B et 4 notes D

FOCUS SUR LE CENTRE DE SOUTIEN SCOLAIRE

Présentation du CSS

Le CSS, centre de soutien scolaire du Foyer Lataste, c'est:

- 250 étudiants du CP à la terminale dont 36 jeunes vivant à temps plein au Foyer plus 15 FI (filleuls isolés), 23 enseignants, 6 matières scolaires enseignées
- Gratuité pour la moitié des jeunes

Le contexte

Même si l'accès à l'enseignement au Cambodge a beaucoup progressé au cours des 10 dernières années, le niveau d'un grand nombre d'élèves est encore très faible, les classes, particulièrement dans les écoles primaires (et surtout dans les zones rurales) sont surchargées et le niveau de formation des enseignants reste insuffisant.

Enfin 20% des élèves arrêtent leurs études en fin d'école primaire et on ne retrouve plus que 40% des élèves à la fin du collège. Suite aux évaluations nationales, la moitié des élèves de CE2, 6^{ème} et 3^{ème} n'a pas acquis les connaissances attendues dans le programme. On ne retrouve plus que 40% des élèves en 3^{ème}. En collège, une grosse partie des enseignants a seulement son bac. Plus de 70000 professeurs dans le pays n'ont pas leur bac.

Les enseignants dispensent un niveau basique reposant seulement sur la répétition ; peu de place est laissée au développement des compétences et à une pédagogie axée sur l'enfant.

Le CSS du Foyer Lataste, soucieux d'améliorer les capacités d'apprentissage des élèves et conscient du fait que la qualité de l'éducation est plus importante que sa durée se propose d'accompagner les enfants en suscitant leur intérêt et en les rendant actifs et autonomes pour qu'ils puissent développer leurs savoir-faire et savoir être.

Le CSS du Foyer Lataste c'est :

- ◇ l'ouverture du centre aux plus défavorisés
- ◇ des petits effectifs : moins de 25 élèves dans les classes primaires et dans le secondaire
- ◇ une restructuration des classes par niveau de connaissances et compétences lorsque c'est possible
- ◇ L'équipement des salles de classes : système audio et enceintes
- ◇ La formation des enseignants : accompagnement d'un formateur dans les classes d'anglais 3 mois par an, mise à disposition de plans de leçons, de matériel pédagogique spécifique, retours individualisés aux enseignants, journée pédagogique annuelle avec des formateurs khmers.
- ◇ Un plan d'action pour impliquer les parents dans la réussite de leur enfant.





LES ATELIERS STRATÉGIQUES AU CAMBODGE

L'ÉQUIPE DU FOYER LATASTE A TRAVAILLÉ DE LONGUES SEMAINES À L'ÉLABORATION DE LA STRATÉGIE DE L'ASSOCIATION 2025-2027.



Des ateliers stratégiques se sont tenus du 18 novembre au 3 décembre 2024 avec toute l'équipe de l'ADTJK, Hugo coordinateur VSI, Asmaou service civique et Malo, salariée du siège.

L'objectif principal était de réunir tous les employés ADTJK et AEC-Foyer Lataste, aligner l'association sur une mission mobilisante, une vision inspirante, des valeurs éclairantes, des piliers stratégiques cohérents et des objectifs motivants pour chaque programme de l'association. Des plans d'action ont été définis pour l'année 2025 pour chaque programme du foyer (les programmes de protection de l'enfance et les programmes d'éducation ainsi que l'écoferme).

Ci-dessus : Une session de travail. ADTJK/AEC-Foyer Lataste

MOT DE DÉPART D'ASMAOU

“ Après six mois au sein du Foyer Lataste, il est déjà temps pour moi de partir. Je tiens à remercier toute l'équipe, les mères d'accueil, et bien sûr les bénéficiaires, pour m'avoir accueillie et intégrée avec tant de bienveillance.

Cette expérience m'a profondément transformée. Je repars grandie, apaisée, et je ne suis plus la même personne qu'à mon arrivée. Elle m'a appris à voir le monde différemment et à apprécier chaque moment vécu ici. Je pense avoir apporté ma petite pierre à l'édifice, mais ce que j'ai reçu en retour est infiniment plus précieux.

Les liens que j'ai tissés avec les enfants sont devenus extrêmement forts. Ils ne sont pas seulement des bénéficiaires ; ils sont comme ma famille désormais. Les collègues ont été incroyables : leur soutien et leur énergie ont rendu ces mois mémorables. Et les mères d'accueil... elles ont tellement été présentes qu'elles ont comblé et donné un sentiment de maison ici au Cambodge.

Aujourd'hui, je peux dire que je suis fière de faire partie de la famille du Foyer Lataste. Vous allez tous énormément me manquer. Cette aventure a laissé une trace indélébile dans ma vie, et j'espère revenir vite au Cambodge, car j'ai maintenant une raison de le faire.

Pour ceux qui hésitent encore, je ne peux que vous encourager à vous lancer dans une expérience de bénévolat ou de volontariat. Cela transforme votre vision du monde, de vous-même et vous donne bien plus que ce que vous pouvez imaginer.

Pour finir, un mot pour les deux volontaires qui vont me succéder : je vous souhaite plein de courage et vous encourage à profiter de chaque instant, car ces six mois passeront à une vitesse folle !

”

ASMAOU, SERVICE CIVIQUE MI-JUILLET À MI-JANVIER 2025



Ci-contre : Soirée de départ d'Asmaou.





L'ÉVÉNEMENTIEL EN FRANCE

COMME ANNONCÉ EN SEPTEMBRE 2024, DEUX NOUVELLES PERSONNES ONT REJOINT LE CONSEIL D'ADMINISTRATION (CA). DANS CE NUMÉRO, NOUS VOUS PRÉSENTONS SOLÈNE !

LE MOT DE SOLÈNE : ANCIENNE COORDINATRICE TERRAIN ET NOUVELLE ADMINISTRATRICE DU CA

“ En avril 2021, je passais le flambeau de la coordination terrain du Foyer Lataste avec beaucoup d'émotions. Je me rappelle encore des enfants qui, en partant à la rizière en charrue, me faisaient leurs derniers au revoir! Je savais que ce n'était pas la fin de l'histoire, car le Foyer allait marquer le début de ma carrière dans l'aide humanitaire et développement!

Je m'appelle Solène et j'ai intégré le comité d'administration de l'AEC Foyer-Lataste depuis octobre 2024. Après la gestion des programmes d'éducation et de protection de l'enfance, j'ai travaillé plus spécifiquement dans la sauvegarde et la prévention contre l'exploitation, les abus et le harcèlement sexuels en République démocratique du Congo. Toujours pour cette même organisation internationale française oeuvrant dans l'assistance d'urgence aux personnes affectées par les crises, je travaille désormais au Tchad dans la gestion et la coordination des sites de réfugiés et de déplacés.



Même en étant loin du Cambodge, j'entends pouvoir mobiliser aujourd'hui mon expertise dans les secteurs de la protection transversale, protection de l'enfance et prévention des abus au niveau stratégique. Au sein du comité d'administration, et aux côtés des fondateurs, partisans, collègues, je peux apporter ma pierre à l'édifice et ce dans la vision stratégique future de l'association. Avec le recul sur ma mission, j'entends appuyer l'association sur l'aspect programmatique à travers la conception et mise en oeuvre des projets, mais aussi sur la révision des processus et politiques internes sur la base des nouvelles directives gouvernementales, par exemple celles liées à la protection de l'enfance selon les standards minimums.

L'objectif est, de concert avec les équipes françaises et cambodgiennes, d'accroître la participation communautaire des jeunes bénéficiaires dans un cadre de redevabilité renforcé pour tendre vers l'autonomisation des enfants et de la jeunesse. Le volet de renforcement des capacités des équipes locales reste toujours primordial, par les cambodgiens, pour les cambodgiens. En ce sens, je pourrai appuyer dans la création de modules spécifiques pour les équipes sur diverses thématiques. Enfin, je propose un accompagnement plus social au coordinateur terrain, chaque mois, pour promouvoir un équilibre professionnel et personnel au sein du Foyer Lataste.

Ainsi, c'est avec grande fierté que je rejoins ce nouveau numéro du Petit Tigre ! ”

SOLÈNE ZECH, ADMINISTRATRICE AU CA



L'ÉVÉNEMENTIEL EN FRANCE

UNE FIN D'ANNÉE 2024 MARQUÉE PAR LA PRÉSENCE DE L'ASSOCIATION DANS DIVERS MARCHÉS DE NOËL ET ÉVÉNEMENTS, AVEC DÉJÀ DE NOUVELLES INITIATIVES À VENIR !

Fin d'année 2024, l'équipe du Foyer Lataste a participé à plusieurs marchés de Noël. Les recettes des ventes permettent comme d'habitude de financer les programmes de l'association. Cette année, l'association a proposé à la vente du poivre de Kampot (noir, rouge, blanc), des kramas en soie et en coton et plein de créations artisanales !



Ci-dessus : Les stands pour le marché de Noël



Ci-dessus : Les 9 étudiantes nantaise en orthophonie et Catherine Garmier, à Nantes

Les 9 jeunes étudiantes nantaises en orthophonie qui ont passé 3 semaines au Cambodge en mai dernier pour monter une bibliothèque pour les jeunes Cambodgiens du Foyer Lataste ont présenté leur retour de projet lors d'une soirée au Cinéma Bonne Garde à Nantes le mardi 1 er octobre 2024.

Catherine Garmier et une centaine de personnes étaient présentes dans la salle. Au programme, introduction de la nouvelle équipe qui montera un projet de solidarité avec le Foyer Lataste en 2025, projection d'un superbe court métrage de 13 minutes tourné pendant leur séjour au Cambodge. Retour sur le partenariat avec l'association *Nantes Lit dans la Rue* qui a débouché sur un imagier réalisé conjointement avec les jeunes Cambodgiens du Foyer Lataste et des enfants nantais dans lequel ils exposent leur environnement et leur culture, et pour terminer, petits ateliers de calligraphie cambodgienne, memory et buffet sympathique.

Encore un grand merci à toute l'équipe qui n'a pas ménagé sa peine sur place et a su se faire apprécier de tous les jeunes et le personnel du Foyer Lataste.

PROCHAIN RENDEZ-VOUS : LE 30 MARS 2025

Le 30 mars 2025, la salle de la mairie de Gouvieux (60) sera le lieu d'un événement convivial au profit de l'association. Nous vous invitons à venir partager un repas, dont les recettes seront intégralement reversées à l'association.

Ce repas sera l'occasion de se retrouver autour de délicieux plats tout en soutenant une cause importante. De plus, une tombola sera organisée, avec de nombreux lots à gagner. Venez nombreux pour passer un moment agréable et solidaire !

Pour tout renseignement, contactez sylvie de boyer: syl.de.boyer@gmail.com

